

¡Senderista! Actividad abierta.

# Excursión circular por las ramblas de la Parra y Balonga

Domingo, 17 de Marzo de 2.013, 8,30 de la mañana.

Desde las proximidades de la casa "Cantar el Gallo", situada en la carretera de Los Baños de Fortuna a Barinas, a 300 metros de altitud, iniciaremos nuestro recorrido por la rambla de "La Parra", en dirección hacia la cabecera de la misma, llegaremos a una cantera de áridos, actualmente en explotación, y desde esta nos trasladaremos a otra cantera de iguales características, actualmente cerrada; desde esta última accederemos a un sendero poco definido que nos llevará a las casas de los Atienza, ya en el valle de Balonga, y desde allí por camino de tierra y cruzando parte de dicho valle, nos internaremos en la rambla de Balonga que aguas abajo no abandonaremos hasta que lleguemos a las casas de Los Rafaeles, en cuyo punto entraremos en un nuevo camino de tierra que nos llevará al punto inicial de la excursión.

A una hora prudencial, haremos una parada para reponer fuerzas y las precisas para hidratarnos, y hablando de agua, en la rambla de la Parra tendremos la agradable sorpresa de oír y ver correr la misma, al igual que en Los Atienza donde existe un manantial.

## Introducción descripción:

La zona que vamos a recorrer tiene un desnivel acumulado de 210 m., se trata de una ruta circular con una distancia de doce Km. en la que emplearemos un tiempo aproximado de cuatro horas, a las que sumaremos el tiempo invertido en las paradas. Se trata de un recorrido que nos permite conocer el valle de Balonga, ubicado en el término municipal de Abanilla.

Hablamos de una cuenca de forma triangular que se extiende al sur de la sierra de Quibas, oculta por una cadena de cerros, por lo que quien viaja por la carretera de Fortuna a Yecla, no puede percatarse de su existencia. Hasta hace pocos años se

accedía a dicho valle por caminos de tierra, desde Cañada de la Leña al Nordeste, Salado Alto al Sur o Peña Zafra de Abajo al Oeste; en la actualidad desde Salado Alto hasta Balonga, existe una carretera perfectamente pavimentada, por la cual en los días laborables circulan numerosos camiones que transportan áridos desde las canteras existentes en la cara sur de la sierra de Quibas.

En el siglo XIX fue famoso por sus andanzas en dicho lugar el mítico bandolero Jaime Alfonso el Barbudo (que, al parecer, nunca usó barba), quien en la sierra del Corqué, próxima a



este valle, dispuso de una cueva que utilizaba para ocultarse. 188 años después de morir ajusticiado en la Plaza de Santo Domingo de la ciudad de Murcia, aún se sigue hablando de él en estas tierras por simple transmisión oral.

**Nota:** Las fotografías se corresponden con otras excursiones por la zona.

## Salida:

A las 8,30 de la mañana. Aparcamientos del Pabellón de Deportes Príncipe de Asturias (junto al Zig-Zag) de Murcia, en el lado de la Avenida de los Pinos junto a la gasolinera, desde allí vamos con los coches al inicio de la excursión en poco mas de media hora.

#### Acceso:

Murcia-Autovía de Alicante (A-7), circulando sentido Murcia-Alicante, accederemos a la carretera RM-423 por la salida 755-A, continuando por dicha carretera sentido Pinoso-Yecla sin entrar a la localidad de Fortuna, en una circular ubicada en el Km. 21,500 continuaremos por la dirección hacia Pinoso, hasta el Km. 24,100 donde nos desviaremos hacia la izquierda hasta llegar a las proximidades de la casa de "Cantar el Gallo" en cuyas proximidades aparcaremos los vehículos.

Se tardan cuarenta y cinco minutos, aproximadamente, en llegar al destino.

#### Guía:

Para despistes y extravíos tomar nota del teléfono de **Antonio Jiménez**, monitor de senderismo: 630 42 85 02. Es conveniente que quienes decidan ir a la excursión y quedar en otro punto distinto al de la salida desde Murcia, se lo comuniquen por email a la siguiente dirección: antonio08panos@gmail.com



#### Duración:

Unas 4,00 horas, sin incluir descansos, llegaremos a Murcia a tiempo de comer.

Desnivel: Son 210 metros.

## **Dificultad: MEDIA.**

La excursión seguirá sendero y camino de tierra existente en el margen derecho de la rambla de La Parra, la cual, en ocasiones, cruzaremos, hasta que pasado el paraje de la casa de la Parra (actualmente deshabitada), llegaremos a las dos canteras de áridos y desde estas a las casas de Los Atienza, ya en el valle de Balonga.

Desde allí cruzando parte del citado valle, entraremos en la rambla del mismo nombre, recorriendo parte de la misma hasta llegar a las casas de Los Rafaeles, en cuyas proximidades existe un antiguo lagar.

Desde aquí por distinto camino de tierra, llegaremos finalmente al punto de partida.

La longitud total de la ruta a caminar es de 12,000 Kms.

### Recomendaciones

Botas o zapatillas de montaña, mochila, chubasquero. Ropa adecuada a la estación: invierno. Bastones aconsejables para mantener el equilibrio en las subidas y bajadas. Algo para picar a media mañana (fruta, frutos secos, etc.) Agua, protector solar y labial y **máquina de fotos**.



**Comida:** No esta previsto comer en el monte.

#### De interés:

La rambla de la Parra en la que encontraremos un bello y oculto rincón, en el que se forma una pequeña cascada de agua, en cuyo alrededor existen ejemplares de tarays, pinos carrascos, lentiscos, adelfas y juncos, mas arriba encontraremos una balsa de riego en la que se almacena agua todo el año, junto a la cual crece un gran lentisco. En los Atienza veremos un llamativo grupo de pinos y en sus proximidades una gruta en la que brota un manantial.

Desde allí, mientras cruzamos parte del valle, divisaremos a nuestra izquierda la sierra de Quibas y las aisladas casas, algunas de las cuales aún se encuentran habitadas.

## Breve descripción del recorrido:

Excursión circular. Desde las proximidades de la casa de "Cantar el Gallo" por la rambla de la Parra, en sentido hacia su inicio, hasta llegar al valle de Balonga y por la rambla del mismo nombre, esta vez aguas abajo, hasta las casas de los Rafaeles y desde allí hacia el punto de origen.

## Un día de sendero, una semana de salud

La Agrupación de Senderistas y Montañeros programa paseos senderistas (muy fáciles, incluso para niños o personas de edad avanzada), excursiones senderistas y montañeras (para personas con algo de experiencia y forma física) y de alta montaña (para montañeros con experiencia y buena forma física) todas las semanas. También hacemos escalada y carreras por montaña, entre otras actividades por la naturaleza. Salvo las excursiones de escalada y montaña (reservadas a federados), las demás están abiertas a cualquier persona que ame la naturaleza, la montaña y el senderismo, previa invitación si no es socio.

Cada año nuestro programa de excursiones tiene un lema, un eje central bajo el que se desarrollan. Anteriores programa han tenido como lemas: El Agua, El Bosque Mediterráneo, Senderos con Historia y Encanto, El Río Segura, Las Cuatro Estaciones, Senderos Mágicos-Montañas Sagradas, Árboles y Arboledas singulares o Afluentes y Embalses de la Cuenca del Segura, Monumentos Naturales o Lo Mejor de lo Mejor, que hemos realizado durante 2011, coincidiendo con nuestro décimo aniversario.

*Para 2012* nuestro lema fue: *FORTALEZAS Y SANTUARIOS*. Recorridos cargados de magia y leyenda por los santuarios naturales y religiosos que ofrece nuestro entorno excursionista, por las fortalezas humanas o naturales que se levantan en los caminos del valle o la montaña.

Para 2013 nuestro lema es: **EL AGUA EN LA NATURALEZA**. Recorridos por la naturaleza que tienen como eje el vital elemento en todas sus formas (agua, nieve, vapor, hielo) y sus actuaciones en la naturaleza (ríos, mares, barrancos, bosques), como elemento delimitador y fijador del paisaje, así como los usos y aprovechamientos humanos (regadíos, fuentes, molinos, etc.).

Y para 2014 nuestro lema será: Nuestros Bosques.



Si quieres conocer nuestros programas, asociarte o una invitación para participar en alguna de nuestras excursiones envía dirección de correo electrónico y teléfono de contacto a:

<u>asmregiondemurcia@asmregiondemurcia.org</u> o visita nuestra página web:

http://www.asmregiondemurcia.es

